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Rechtschreibung

A. Wichtige Regeln der Rechtschreibung
In der deutschen Sprache gibt es viele Wörter, die so geschrieben werden, wie man sie spricht, 
z. B. Ast, Buch, sagen, lesen, rot, blau … Diese Wörter sind einfach und werden daher auch 
meis tens richtig geschrieben. Anders ist das mit den Wörtern, die eine Besonderheit beim 
Schreiben aufweisen. Diese Wörter musst du üben.

 Konsonantenverdopplung
ff, ll, mm, nn, pp, rr, ss, tt

bb, gg, dd, ww kommen selten vor und tauchen im Grundwortschatz nicht auf.  
(Ausnahme: Bagger)

Nach einem kurz gesprochenen Vokal folgt häufig ein doppelter Konsonant.

Beispiele:
alle, besser, doppelt, kommen, Gummi, Kartoffel, können, Nuss, nett

Wenn du beim Schreiben unsicher bist, klatsche in die Hände und sprich die Sprechsilben mit! 
  

a l - l e ,  b e s - s e r ,  d o p - p e l t ,  k o m - m e n ,  G u m - m i ,  K a r - t o f - f e l ,  k ö n - n e n

1  1      1     1       1       1      1       1         1     1      1     1    1      1      1    

Du hörst den doppelten Konsonanten jetzt deutlich.

Was mache ich, wenn das Wort einsilbig ist, z. B. Nuss?

Verlängere das Wort, z. B.  Nuss ➞  Nüsse ➞  N ü s - s e
                                                                                                         1    1  

 nett ➞  nette Leute ➞  n e t - t e
                                                                                                         1   1  

oder bilde die Grundform, z. B. kommt ➞  kommen ➞  k o m - m e n
                                                                                                          1       1

Jetzt hörst du den doppelten Konsonanten wieder.

 Übungen

Setze richtig ein. Das Sprechen von Silben hilft dir dabei. Zeichne am Ende die 
Silbenbögen unter die einzelnen Wörter.

Beispiel: K a r t o f f e l              1 1 1

a) f oder ff
 

 G i r a _____ e  L u _____ t  S t i _____ t  K o _____ e r

b) l oder ll

 k n a _____ e n  H a _____ e  E _____ e f a n t  a _____ b e r n

c) m oder mm

 s c h u _____ e l n  K a _____ e l  M a _____ u t  r u _____ p e l n
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d) n oder nn

 w a _____ d e r n  K a _____ e  A _____ a h m e  h a _____ d e l n

e) p oder pp

 P u _____ e  s t o _____ e n  P a _____ a  h o _____ s e n

f) r oder rr

 v o _____ a u s  k n u _____ e n  D ü _____ e  B e _____ g

g) s oder ss

 Ta _____ e  r a _____ t e n  v e r m i _____ e n  Ta _____ t a t u r

h) t oder tt

 w e _____ e n  M i _____ g l i e d  S c h a _____ e n  b e t i _____ e l n

 Wörter mit Schärfung
ck und tz

„tz“ und „ck“ folgen auf einen kurz gesprochenen Vokal.
 

Beispiele:
Hitze, flicken, backen, Sack, Katze, Dreck, Schutz, Pfütze, Mütze

Nach „l“, „n“, „r“, das merke ja, steht nie „tz“ und nie „ck“.
 

Beispiele:
Quark, Salz, Schrank, Kalk, Schwanz, schwarz 
 

  

Und weiter merke dir genau, nur „k” und „z” nach „ei, eu, au“.
 
Doppellaute wie ei, eu, au werden immer lang gesprochen. 

Beispiele:
Kreuz, Geiz, Kauz, Streik, Pauker 

 Übungen

1.  Die kleine schwarze Katze schlich mit erhobenem Schwanz um den frisch gebackenen 
Quarkstrudel herum. 

 a) Unterstreiche alle Wörter mit nur z und k grün und erkläre ihre Schreibweise.

  _________________________________________________________________________________

 b) Unterstreiche alle Wörter mit tz und ck rot und erkläre ihre Schreibweise. 

  _________________________________________________________________________________
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2. Nach „ei, eu und au“ steht nur „k“ und „z“. Finde je zwei Beispiele.

 a) ei

  ____________________________________________

  ____________________________________________

 b) eu

  ____________________________________________

  ____________________________________________

 c) au

  ____________________________________________

  ____________________________________________

 Gekennzeichnete Dehnung bei langem Vokal
aa, ee, oo

Dehnung durch doppelten Vokal: „aa, ee, oo“
Präge dir die Wörter mit doppeltem Vokal gut ein!

Beispiele:
das Haar, das Paar, die Waage, der Aal, der Saal, die Saat;
der Klee, das Meer, die Seele, der See, der Tee, der Kaffee, der Teer, die Allee; 
das Boot, das Moos, das Moor

stummes h

Dehnung durch das „stumme h”
Nach einem lang gesprochenen Vokal oder Umlaut (ä, ö, ü) steht oft ein „h”:
ah, eh, oh, uh, äh, öh, üh

Beispiele: 
Gefahr, mehr, Ohr, Uhr, ungefähr, stöhnen, verwöhnen, Gebühr

Die Dehnung „ih” kommt in folgenden Wörtern vor:
ihm, ihn, ihnen, ihr, ihre, ihren, ihrem, ihres 

ie

Dehnung durch „ie”
Wenn das „i” in einem Wort lang gesprochen wird, schreiben wir oft „ie”.

Beispiele:
viel, vier, hier, Liebe, Miete, sieben

ieh
   Dehnung durch „ieh”

Beispiele:
Vieh
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 Übungen

1.  Unterstreiche alle Wörter mit gekennzeichneter Dehnung und trage sie anschließend  
in die richtige Spalte der Tabelle ein.

 Konferenz der Tiere
 Im Urwald herrschte Unsicherheit über die Uhrzeit der anstehenden Konferenz. Doch  

nach kurzem Hin und Her war man sich einig, dass es vier Uhr sei. Die Tiere kamen aus  
See, Meer und Fluss, von Bäumen, aus Erdlöchern und Höhlen. Kriechend, fliegend,  
schwimmend, laufend oder springend, jeder hatte sich auf den Weg gemacht. Denn  
keiner ließ es sich nehmen, dabei zu sein. 

Wörter mit Dehnungs-h Wörter mit ie Wörter mit Doppelvokal

2. Finde im Buchstabenrätsel alle Wörter mit Dehnung und markiere sie farbig. 

 E Z C H S A A L F R F M I E T E N L H P Ü
 F L I E G E Ö A I W Q O G Z A H N K A T B
 L Ä K A H L S D F N E H M E N P S F J Y X
 V H Z I B O O T E Ü Q H I E R D R B E E T L
 K W Q X Y V T W A H L F I O E W J O A N B

 Wörter mit „ß“ und „ss“
Nach einem lang gesprochenen Vokal steht im Wortinlaut und Wortauslaut das  
scharfe „s” als „ß”. 

Beispiele:
Straße, Spaß, bloß, Fuß, grüßen, süß, fließen, schließen, gießen, schießen,
sprießen, Strauß

Gegenbeispiele mit weichem „s”
Hase, Vase, Blase

Nach einem kurz gesprochenen Vokal oder Umlaut steht im Wortinlaut, im  
Wortauslaut und am Silbenende ein „ss”.

Beispiele: 
messen, Schüssel, Klasse, Wasser
Fass, nass, Kuss, Riss 
bisschen, essbar
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